

Synthèse de la journée professionnelle ABF groupe Réunion du 8 décembre 2011 sur l'illettrisme, organisée en partenariat avec la Médiathèque de Saint-Pierre et le soutien de la DACOI , à la médiathèque de St Pierre.

L'ouverture de cette journée a été faite par Mme Linda Koo See Lin, membre et représentante du groupe Réunion de l'ABF dans la lutte contre l'illettrisme au congrès de l'IFLA (voir le document ci-dessous "Littéracie et lecture"), et directrice de la médiathèque de St Pierre. Elle a débuté par une présentation en image des "merveilleuses médiathèques" internationales, un panorama des établissements les plus prestigieux.

Dans la lutte contre l'illettrisme deux expériences de la médiathèque de St Pierre ont été présentées, organisées vers les publics de tout-petits et leurs parents, et vers des adultes de différentes cultures.

Nadine Barret, responsable du secteur jeunesse à la médiathèque de St Pierre, explique l'origine du projet : L'idée émerge de créer un club des bébés-lecteurs, dès 2002. Face aux demandes d'accueil exprimées par les crèches de la commune, une première action se met en place : constitution d'une boîte à histoires, mise en scène avec des comptines, des petits objets, et un rituel. La tranche d'âge concernée est celle des 3- 6 ans. Mais l'équipe se pose la question de ce qu'elle peut faire pour les tout-petits, 6 mois à 3 ans, car les parents viennent aussi avec ces bébés.

L'opération "Un bébé, un livre » est née à partir de questionnements des bibliothécaires au sein de la médiathèque :

-quelle est la population touchée par nos actions « petite enfance » ?

-comment élargir nos offres de lecture en direction des tout-petits ?

-comment faire du livre un objet du quotidien dans la famille ?

C'est en associant le service de l'Etat Civil que le projet va prendre de l'ampleur.

En 2011 l'opération "un bébé un livre" est mise en route : à chaque naissance enregistrée, un pack est remis à la famille comprenant le trousseau « bébé lecteur ».

Il s'agira d'apporter aux familles des outils qui faciliteront le contact précoce avec le livre, de créer des moments de partage et d'éveil autour du livre avec le bébé. Ce trousseau comporte :

-un album illustré de comptine bilingue (créole – français) créé par un artiste local

-une carte d'adhésion à la médiathèque ou bibliothèque annexe

-une invitation à rejoindre les clubs de bébés lecteurs (5 clubs)

-un guide pour les parents (l'importance du livre dans la petite enfance, les capacités de lecture du bébé et comment faire la lecture aux bébés...)

-un bavoir « je suis bébé lecteur de la médiathèque de Saint-Pierre ».

Une campagne sur les bus de la ville a beaucoup d'impact pour informer les familles. Ce sont ainsi 800 familles qui sont ciblées. Et les enfants sont inscrits systématiquement à la bibliothèque dès que le pack est remis. Au bout de 10 jours, ce sont 113 inscriptions qui ont été enregistrées.

Petit à petit, le service pour la petite enfance c'est étoffé :

– une journée "bébé land", avec ateliers et jeux, pour les enfants et les familles

– une boîte à histoire, pour les accueils : pré-livres, livres précieux, tapis d'éveil,

– des ateliers réguliers, ludiques et activités motrices (jeux de cubes, ...etc.)

– un accueil ciblé des parents, avec des informations sur les structures liées à la petite enfance, des thèmes (le sommeil, l'allaitement, ..).

Une programmation annuelle, pour les familles et non pas seulement pour les crèches, est ainsi constituée. On considère que les parents seront les meilleurs relais dans la lutte contre l'isolement et les préjugés.

6 thèmes sont abordés, et un livret est remis au parent, qui retrace les sujets abordés, les livres

présentés et lus pendant les animations de l'année, à chaque enfant.

Les valises à thèmes sont constituées pour trois tranches d'âges :

0 – 18 mois : livres tactiles, livres jeux, comptines, imagiers ...

18 mois – 24 mois : langage et émotions sont présents dans le choix des livres, à travers des situations familières à l'enfant

2 – 3 ans : les livres utilisés mettent l'accent sur l'autonomie et les nouvelles découvertes.

L'intervention de Nadine Barret se clôt sur une démonstration des animations proposées, par 3 professionnelles de l'équipe : une présentation de l'usage des "pré-libri" de Bruno Munari, et une animation sur des tapis d'éveil. Ce passage à la pratique est particulièrement apprécié par l'assistance.

Un témoignage de Frédérique Clain, de la bibliothèque de la Bretagne, à St Denis, apporte un autre éclairage : il s'agit d'une action de formation du personnel en partenariat avec la PMI et à destination des assistantes maternelles et des parents, ensemble. Tous les premiers vendredis de chaque mois, ils sont accueillis par la bibliothécaire pour une animation à partir des livres, pour les moins de 3ans, tous ensemble. Une importance particulière est accordée à chaque enfant, salué, présenté par le parent ou l'assistante maternelle, et petit à petit le bébé apprend à se comporter et participe à sa façon.

La régularité du rendez-vous est importante pour que l'action prenne tout son sens.

Avant la pause, le directeur de la bibliothèque de Saint Joseph, Fred Figuin, présente un blog professionnel local, en cours de réalisation. Il explique l'intérêt de cet outil collaboratif, à l'échelle de notre territoire, et invite chacun à se l'approprier. Il pourrait préfigurer une plateforme collective locale.

Suit une intervention de Abbas Mulla, responsable de la section Jeunesse à St Denis, qui propose de relancer une activité placée dans le cadre de la lutte contre l'illettrisme : un appel concernant la relance d'un concours littéraire "livre à la loupe" en direction des jeunes qui avait connu un succès auprès des jeunes. Cette activité qui permettait aux jeunes de découvrir des livres et de leur donner le goût de lire, à partir d'une sélection de livres jeunesse, leur donnait envie de lire et était portée par les bibliothèques de l'île. Ce genre d'animation est très importante sur un territoire où l'accès à la culture est toujours à conquérir.

2e action de la médiathèque de St Pierre : Michelle Lallemand nous présente une opération à destination des adultes. Parallèlement au club de lecture où le public est déjà acquis, ce projet vise un public en difficulté, ciblé par les associations et instances sociales qui les ont repéré (Mission Locale, Ecole de la 2e chance, etc.). Ce sont des personnes de différentes cultures et langues maternelles diverses. Le projet "Oralire" est prévu pour faire un pont entre l'oralité et le livre, et il privilégie le contact entre les participants. En 10 séances, l'intervenante explique que le groupe commence par la découverte de la médiathèque et la présentation de soi, de manière ludique et interactive. Par la suite, elle s'appuie sur des livres comme Yacouba de Thierry Dedieu et le thème du rite de passage et de la renaissance ; elle prépare une "ronde des livres", une sélection de livres pratiques, de bricolage, de revues de cuisine, etc. pour donner l'envie, et ce, à partir de choses familières. En avançant dans l'année, elle propose les supports musical et cinématographique : là aussi, en choisissant des thèmes qui leur semblent loin d'eux, elle ouvre l'exploration de grands champs culturels.

Un atelier "soyons artistes !" les mènent à pratiquer la peinture, en partenariat avec une classe de CM2 : l'échange enfants – adultes a été très fort. A la fin de l'année, un bilan est fait dans le groupe et chaque stagiaire peut expliquer ce qu'il a préféré au cours des différentes séances.

-Pour clôturer cette riche journée, Linda Koo See Lin témoigne de sa mission au congrès IFLA, au

mois d'août dernier (voir le document ci-dessous "Comme Alice au pays des merveilles"). Notre rôle de bibliothécaire, dans la lutte contre l'illettrisme, n'est pas celui de l'apprentissage de la lecture. Mais celui de la mise en condition, celle de retrouver une image positive de soi, pour être ouvert à la découverte de sa propre culture. Nous apportons l'environnement culturel, et non pas les outils. Membre de la commission illettrisme, de l'IFLA, elle s'est rendue à Porto Rico, avec 3000 autres délégués de 126 pays. Depuis 10 ans, l'illettrisme se maintient malgré les dispositifs mis en place. Elle conseille à tous de consulter le site internet de l'IFLA pour prendre connaissance des conférences. Celles-ci reflètent l'avancée de chaque pays, sur cette question, mais surtout le mode d'approche, et les outils utilisés.

Linda Koo See Lin signale aussi le travail de l'IBBY : une opération est en cours pour recenser les 10 livres emblématiques de chaque pays, en langue nationale.

L'équipe de l'ABF remercie l'accueil chaleureux de la Directrice, du personnel de la Médiathèque et en particulier l'une assistance logistique de Jeannick HOARAU.

Synthèse rédigée par Gwenaëlle Moison-Bescond, secrétaire de l'ABF du groupe Réunion.